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         CompostiAMO 
     percorso partecipativo per compostiere di comunità 

- Unione della Romagna Faentina-  
 
 

 
REPORT TAVOLO DI NEGOZIAZIONE #5 
19 ottobre 2022 | web meeting | ore 20.30 – 21.45  
 

PRESENZE 
 

Referenti di progetto 
 - Lucio Angelini | Dirigente del Settore Territorio - URF 

- Silvia Donattini | Responsabile del Progetto - URF 
 - Sara Branchini | Consulente esterna, UniVerde di Bologna APS / Centro Antartide 
 
 

Rappresentanti dei territori e degli enti coinvolti nel processo 
 - Luca Ortolani | Assessore all’Ambiente del Comune di Faenza 
 - Alessia Casadio| Assessore all'Ambiente del Comune di Solarolo 
 - Fabia Gallegati | Referente Gev – Guardie Ecologiche Volontarie Faenza 
 - Andrea Cocchi | Referente Associazione Italiana Compostaggio 
 - Vito Volpe | Il mondo che vorrei APS 
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SINTESI 
 

Il Tavolo di Negoziazione si apre intorno alle 20:30 con i saluti della Responsabile del Progetto, Silvia 
Donattini, che ringrazia i presenti all’appuntamento, illustra l’ordine del giorno dell’incontro e aggiorna 
i presenti sulle attività che hanno interessato le Giunte dei Comuni dell’Unione nei mesi estivi, dopo 
l’ultimo TDN, al fine di perfezionare le Linee Guida nate dal percorso. 
 
Successivamente la parola è passata alla facilitatrice del percorso esterna all’Unione, Sara Branchini 
del Cento Antartide, che ha illustrato i documenti inviati ai partecipanti precedentemente all’incontro. 
Nello specifico la presentazione si è soffermata sulla illustrazione delle Linee Guida per progetti di 

compostaggio di comunità nate dal percorso. Particolare attenzione è stata data agli elementi 
trasversali emersi dal percorso che aprono questo documento, che la facilitatrice ha illustrato nel 
dettaglio, passando poi la parola alla Responsabile di Progetto Silvia Donattini che ha dettagliato il 
racconto di quanto previsto per ciascun Comune dell’Unione sia a partire da quanto emerso dagli 
incontri territoriali e dalle successive verifiche con gli uffici delle singole amministrazioni. Particolare 
rilevanza è stata data agli aggiornamenti sul Comune di Brisighella per il quale gli sviluppi più recenti 
(in primis l’avvicendamento della dirigente dell’Istituto Comprensivo) hanno reso necessarie alcune 
modifiche rispetto a quanto ipotizzato prima dell’estate. 
A seguire Sara Branchini ha proseguito la presentazione illustrando il Documento di Proposta 

Partecipata, che conclude il percorso partecipativo e di cui le Linee Guida costituiscono un allegato, 
soffermandosi sulle parti di racconto del percorso ed evidenziando in dettaglio: le sezioni relative 
all’esito del percorso, la risoluzione della proposta e il monitoraggio. E’ stato condiviso con i 
partecipanti quanto immaginato riguardo al ruolo del TDN per la verifica del buon andamento delle 
attività anche successivamente alla conclusione del percorso.  
Alla pagina del sito i due documenti oggetto della presentazione e del successivo confronto. 
 
L’ultima parte dell’intervento è stata dedicata alla presentazione del Questionario di Valutazione del 
percorso predisposto dal Comitato di Garanzia del progetto, che è stato mostrato in anteprima e il cui 
link sarà oggetto di una successiva comunicazione. Sono stati illustrati inoltre gli incontri di 
formazione: i partecipanti sono stati invitati anche a prendere parte all’ultimo di questi appuntamenti 
in programma per il giorno 10 novembre alle ore 17.00 su piattaforma Zoom. Si tratterà di una Tavola 
Rotonda di confronto tra diversi percorsi partecipativi sui temi dell’economia circolare e dello sviluppo 
sostenibile. 
 
Sara Branchini ha poi aperto il confronto tra i partecipanti, sottolineando come i due documenti 
presentati possano essere oggetto di osservazioni e modifiche nella sede di questo incontro e nei giorni 
successivi anche da parte dei membri del TDN non presenti e che ai primi di novembre DocPP e allegato 
delle Linee Guida, con l’approvazione del TDN, saranno inviati al Tecnico di Garanzia della 
partecipazione della Regione Emilia-Romagna per concludere il percorso. 
 
La seconda parte dell’incontro si è aperta con l’intervento di Luca Ortolani che ha sottolineato 
l’efficacia del percorso e la sua importanza, ricordando anche la grande rilevanza acquisita nel corso 
delle attività dall’azione dell’ISIA e dei prototipi progettati e della collaborazione complessiva con 
l’istituto.  
Alessia Casadio si unisce alle osservazioni fatte ringraziando per il prezioso lavoro svolto dallo staff 
di progetto nella sollecitazione e conduzione dei gruppi su un tema molto sentito dall’amministrazione 
ma su cui il coinvolgimento era stato fino ad oggi difficoltoso. 
Lucio Angelini ha sottolineato come si sia trattato di un buon percorso, sviluppato con efficacia ma 
che rappresenta in questo frangente un momento di passaggio molto importante per l’amministrazione: 
si tratta ora di trovare delle risorse e forze organizzative interne per portare avanti i progetti pilota e 
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sarà necessario considerare come il monitoraggio del percorso si sovrapporrà per forza di cose a una 
ulteriore fase partecipativa. La presenza dell’ISIA è stata molto significativa anche al fine di 
concentrarsi su una idea concreta di compostiera, per quanto non ancora fisicamente a disposizione.  
È quindi il momento di mettere ancora più “a terra” il progetto, iniziando a pensare di quante persone 
si deve comporre una comunità di compostaggio – per ora si è parlato di circa una decina – e su molti 
comuni c’è questa possibilità concreta: la partecipazione ci ha messo in condizione non solo di 
progettare ma di mettere le basi di quello che accadrà. 
Il percorso è stato inoltre una ottima occasione per dare un’idea di apertura, in futuro, alle possibilità 
organizzative anche su altri temi. 
Sara Branchini sottolinea in questo senso che la tavola rotonda formativa prevista per il 10 novembre 
ha proprio, tra le sue finalità, quella di mettere a confronto percorsi con metodologie affini di 
partecipazione, coinvolgimento e costruzione di comunità che si aprono anche a temi diversi relativi 
allo sviluppo sostenibile e all’economia circolare.  
 
Vito Volpe interviene rinnovando la disponibilità della propria associazione alle fasi realizzative e 
comunicative del progetto.  
Fabia Callegati delle GEV rinnova a sua volta la disponibilità, apprezzando anche le metodologie 
innovative del percorso a cui le GEV hanno avuto la possibilità di partecipare anche nelle sue fasi 
formative.  
Andrea Cocchi sottolinea come i percorsi partecipativi che la Regione Emilia-Romagna permette di 
attivare sua una buonissima occasione per lavorare sui questi temi: sono infatti le persone fanno la 
differenza nel compostaggio di comunità. Relativamente alle linee guida, osserva come, nella sua 
esperienza, la figura del mastro compostatore sia una figura centrale per far funzionare tutto il 
meccanismo ipotizzato per le sperimentazioni. Nell’esperienza dell’Associazione si sta consolidando 
il convincimento che questi soggetti non debbano essere volontari ma professionisti, per poter far 
fronte con efficacia ad esperienze negative in caso di abbandono dei volontari: molto importante in 
questo senso, come già sottolineato nelle Linee Guida, la creazione del gruppo ma anche la massima 
attenzione alle scuole che nel periodo estivo chiudono lasciando periodi organizzativi scoperti-  
 
In chiusura è stato ricordato come DocPP, Linee Guida, link per il questionario di valutazione e 
programma della Tavola Rotonda di formazione prevista per il 10 novembre sarebbero stati inviati via 
mail nei giorni successivi all’incontro unitamente a una indicazione delle scadenze entro le quali far 
pervenire osservazioni e compilare in questionario.  
 
Il Tavolo di Lavoro si conclude alle ore 21:45: non sono previsti altri incontri del TDN per i prossimi 
mesi. In questo senso si farà fede a quanto previsto dal DocPP e le prossime comunicazioni e 
aggiornamenti avverranno via mail.  
 

 

 
 
 
 
 
 
 

 


